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“Aranceles invisibles” y burocracia: gremios del 
salmón definen las razones de su estancamiento 
DESARROLLO. Ejecutivos de la industria 
acusan falta de políticas públicas para 
impulsar su crecimiento. La actividad 
crece a niveles inferiores a lo previsto. 

Erwin Schnaidt 
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urante el reciente Sal- 
D mónSummit 2025, rea- 

lizado en el Teatro del 
Lago de Frutillar, el presidente 
de SalmonChile, Arturo Clé- 
ment, destacó el potencial de- 
saprovechado de la salmoni- 
cultura chilena y la urgentene- 
cesidad de voluntad política 
para impulsar su crecimiento. 

Ensu discurso de cierre, dí 
rigido a los candidatos presi- 
denciales Evelyn Matthei 
(UDI), Jeannette Jara (PC) y Jo- 
sé Antonio Kast (Republicano), 
el líder gremial abordó la frus- 
tración del sector frente aaños 
de estancamiento, mientras 
tros paísescompetidores bus- 
can multiplicar su producción. 
Asimismo, subrayó la relevan- 
cia de esta industria como mo- 

tor de descentralización y de- 
sarrollo regional. 

Según se expuso en el even- 
to, el sector salmonero genera 
más de 86.000 empleos direc- 
toseindirectos, principalmen- 
te en las regiones del sur de 
Chile, y representa el 2,1% del 
PIB nacional. 

Clément lamentó: “Hemos 
perdido tiempo muy valioso 
paravolver a crecer por la falta 
de visión de país respecto ala 
salmonicultura. Tenemos la 
voluntad y la capacidad para 
crecerahora, para generarem- 

pleos de calidad y aportar al 
desarrollo de las regiones en 
las que estamos insertos, pero 
no nos escuchan. Para algu- 
nos, incluso, es como si no 
existiéramos”. 

Desde la asociación gre- 
mial, reafirmando los dichos 
de su líder, expusieron que en 
los últimos diez años su creci- 

miento productivo ha sido de 
sólo un 1% anual. “Una cifra 
realmente ínfima si la compa- 
ramos con los ambiciosos pla- 
nes de países como Noruega, 
que buscan aumentar sustant 
vamente su producción de sal- 
món hacia el 2050”, acotaron 
por escrito ante una consulta 
deEl Llanquihue. 

  

CRECIMIENTO ESTANCADO 
Especificaronquelos principa- 
les factores para ese estanca- 
mientoson lo que hanllamado 
“arancelesinvisibles”, como la 
tramitación excesivamente 

lenta de permisos y concesio- 
nes acuícolas, la burocracia y 
los requisitos desproporciona- 
dos en algunos procesos regu- 
latorios, y la superposición de 
figuras de protección ambien- 
talo espacios marinos costeros 
para pueblos originarios con 
actividades productivas, lo que 
genera conflictividad territo- 
rial. 

En surespuesta, desde el 
gremio especificaron que “esa 
incertidumbre paraliza las in- 

our 

versiones y pone en jaque el 
desarrollo en el largo plazo de 
lasalmonicultura”. 

A modo de ejemplo, cita- 
ron que el sector ha buscado 
optimizar sus operaciones a 
través de la concentración de 
concesiones mejor ubicadas y 
con mayor distanciamiento, 
“pero este objetivo se ha visto 
frustrado por la lentituden los 
procesos de relocalización”. 
Añadieron queen 14 años sólo 
se hanaprobado dos de 205s0- 
licitudes, “generando incerti- 
dumbre jurídica y conflictos te- 
rritoriales” que dificultan su 
consolidación en el sur del pa- 
ís. Para SalmonChile, es nece- 
sario optimizar los tiempos de 
tramitación de permisos am- 
bientales y sanitarios, moder- 
nizar procesos administrativos 
y generar mayor certeza jurídi- 
ca para las inversiones. “Estas 

  

LAS RELOCALIZACIONES MUESTRAN UN LENTO AVANCE. EN 14 AÑOS, SÓLO HAN APROBADO 2.DE 205 SOLICITUDES. 

1% 
anual hasidoel creci- 
miento de la industria del 
salmón durante los últimos 
diezaños, aseguraron des- 
de SalmonChile. 

mejoras en nuestra competiti- 
vidad interna son fundamenta- 
les para mantener el dinamis- 
mo del sector en el actual esce- 
nario internacional”, añadie- 
ron. 

SEÑALES INSUFICIENTES 
Previamente, Loreto Seguel, 
directora ejecutiva del Consejo 
del Salmón —que agrupa a las 
productoras AquaChile, Aus- 
tralis Seafoods, Cermaq, Mowi 
y Salmones Aysén-, ya había 
advertido sobre el estanca 

miento dela industria. 

En septiembre del año pa- 
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5460 
toneladas menos fueron 
exportadas en el primer se- 
mestre de este año, respec- 

toa 2024, según el Servicio 
Nacional de Aduanas. 

sado, sostuvo que la actividad 
mantenía esa condición desde 
elaño 2000, la cual se ha pro- 
nunciado durante los últimos 
años, y lo atribuyó entonces a 
la falta de políticas públicas 
que incentiven la industria del 
salmón. 

Consultadaahorasobreese 
“congelamiento” de la activi- 
dad, Seguelaseveró que losen- 
víos tuvieron una caída de1,5%. 

durante el primer semestre de 
este año, en comparación con 
elmismo periodo de 2024. 

Con base en información 

delServicio Nacional de Adua- 

nas, precisó que el volumen 
exportado de enero a junio fue 
de 361 mil toneladas (5.460), lo 
que ratifica una baja que se 
mantiene desde hace dosaños. 
“Una industria que se proyecta 
en el futuro necesita crecer”, 
dijo. 

Al hacer notar que el sal- 
món es el segundo producto 
más exportado de Chile des- 
pués del cobre, pero que “su 
crecimiento está estancado”, 
hizo unllamadoa “corregir ese 
desequilibrio con una política 
de Estado clara, que impulse 
su desarrollo”. 

Seguel admitió que “a ve- 
ces surgen señales políticas 
que entienden el valor del sal- 
món y laimportancia de su de- 
sarrollo, (pero) un cambio 
marginal no es suficiente, Este 
desafio requiere visión estraté- 
gica, reglas claras y una agenda 
real de crecimiento. En resu- 
men, necesitamos una política 
deEstadorobusta”, sentenció. 

De acuerdo con el reporte 
de exportaciones del salmón 
chileno del primer semestre de 
2025, el salmón atlántico re- 
presentó el 68,9% delos envíos 
y mantuvo el mismo volumen 
de exportación que en la mis- 
ma/echa del año pasado. 

Mientras que, después de 
tresaños al alza, el salmón co- 
ho cayó un 5,2%, principal- 
mente por una disminución 
del volumen enviado a Japón. 
Esta baja deja al coho con el 
31,1% de participación, un pun- 
to porcentual menos que en el 
mismo periodo de 2024. Ape- 
sar de este resultado, sus en- 
víos se mantienen por sobre las 
100 il toneladas. (3 

 

Plan Bicentenario: inyectan unos $ 1.600 
millones a la pesca artesanal de Chiloé 

on una inversión de 
C $1.600 millones, el go- 

bierno lanzó ochoinicia- 
tivas de fomento para la pesca 
yla acuicultura de pequeña es- 
cala en Chiloé, en el marco del 
Plan Económico Bicentenario. 
Los programas, que beneficia- 
rán a más de 2.300 personas 
del sector, buscan fortalecer el 
desarrollo social y productivo 
delas comunidades locales a 
través de apoyo en emprendi- 
miento, regularización de es- 
pacios y capital humano. 

El anuncio se realizó en 
Queilen y forma parte del plan 
gubernamental para conme- 
morar los 200 años de la ane- 

xión del archipiélago a Chile, 
que se cumplen en enero de 
2026. El plan integral contem- 
pla37 programas en tres áreas: 
“Turismo; Fomento Productivo, 
Emprendimiento e Innova- 
ción; y Pesca Artesanal y Acui- 
cultura de Pequeña Escala. 

Leonardo Llanos, director 
nacional del Instituto Nacional 
deDesarrollo Sustentable de la 

Pesca Artesanal y dela Acuicul- 
tura de Pequeña Escala (Indes- 
pa), señaló que el objetivo es 
apoyar a un sector con una ri- 
ca herencia cultural. “Chiloé 
tiene una tradición pesquera 
detiempos ancestrales, queen 
susoficios y saberes enriquece 
la cultura pesquera artesanal, 
elcultivo de pequeñaescala, la 
gastronomía marina y el con- 
sumo de productos del mar”, 
afirmó. 

El delegado presidencial 
provincial de Chiloé, Marcelo 

Malagueño, indicó que la ini- 
ciativa responde a un compro- 
miso del Ejecutivo. “Esto es lo 
quenos ha pedido el Presiden- 
1e: que escuchemos primeroa 
la gente y luego entreguemos 
soluciones, cumpliendo las 
promesas que hemos señala- 
do”, declaró. 

Elseremi de Economía, Fo- 
mento y Turismo, Luis Cárde- 
nas, destacó que la inversión 
fue diseñada de manera parti- 
cipativa. “Discutimos en mu- 
chosmomentosconlasorgani- 
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LA CEREMONIA REALIZADA RECIENTEMENTE EN CHILOÉ. 

zaciones dela pescaartesanal, 
ajustando programas para lle- 
gara acuerdos, y finalmente lo 
que hemos construido ha sido 
con ellos, con absoluta perti- 
nencia territorial”, explicó. 

Desde elsector artesanal, Caro- 
la Barría, dirigenta de la Fede- 
ración Provincial de Pescado- 
res Artesanales Pescadores 
Unidos, valoróla llegada direc- 
ta de los recursos. 109 
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